
Омонимы. Синонимы. 
Антонимы.

   Паронимы.  Их  
употребление.         



Почему В. М. Шукшин из ряда 
возможных синонимов (они даны в 
скобках) выбрал выделенный.

Ермолай Григорьевич, дядя Ермолай. 
И его тоже поминаю — стою над 
могилой, думаю (мыслить, 
размышлять, рассуждать, 
раздумывать). И дума (мысль, 
размышление, раздумье, помысел) 
моя о нем — простая (бесхитростная, 
незамысловатая, немудреная, 
обыкновенная).      



Омонимы

Омо́нимы (др.-греч. ὁμός — 
одинаковый + ὄνομα — имя) — 
разные по значению, но одинаковые 
по звучанию и написанию единицы 
языка (слова, морфемы и др.). 
Термин введён Аристотелем. 



Примеры омонимов

•  Коса — у девушки на голове; коса — орудие для покоса; коса 
— длинный мыс в водоёме или в водотоке (Куршская коса).

• Ключ — музыкальный знак; ключ — от двери; ключ — 
природный источник воды; ключ — гаечный ключ; ключ — 
информация, позволяющая расшифровать криптограмму 
или проверить цифровую подпись; ключ — подсказка, 
шпаргалка, ответ на задание, ключ - замыкающее 
устройство в электрической цепи
•  Лук — растение; лук — оружие.

•Ручка — пишущая (гелевая, шариковая и т. д.); ручка — 
человеческая рука; ручка — дверная ручка. 

• норка (зверек) — норка (небольшая уютная нора).



Классификация
Омонимы по степени и вариантам совпадения в написании и 
звучании классифицируются на три группы:

• Полные (абсолютные) — совпадают во всех формах (числах, 
падежах и т.п.); кран (грузоподъёмный) и кран (водопроводный) 
совпадают во всех формах (крана, крану, краном, кране)

• Частичные — совпадают не во всех формах (в отдельных числах, 
падежах); ласка (животное) и ласка (нежность) различны в 
родительном падеже множественно числа (ласок и ласк), любовь 
(чувство) и Любовь (имя) различны в родительном падеже (любви и 
Любови)

• Грамматические (омоформы) — совпадают лишь в отдельных 
формах. лечу (от лечить) и лечу (от летать) совпадают в 1 лице 
единственного числа, три (число) и три (от глагола тереть) 
совпадают только в именительном падеже количественного 
числительного 3 и в повелительном наклонении единственного 
числа глагола тереть.



Омонимы Омофоны

Омографы омоформы

Многозначны
е слова

Наряду с омонимией существуют смежные 
явления, которые относятся к разным 
уровням языка



Возникновение

Омонимы в русском языке появляются в силу различных 
причин:

•Заимствование слов из других языков с заимствованием их 
лексического значения (кок — причёска и кок — повар на 
корабле);

•Вычленение одного из лексического значения 
многозначного слова в самостоятельное слово (коса — 
укладка волос, коса — отмель, коса — 
сельскохозяйственный инструмент);

•В результате словообразования (посол — должность 
дипломата, посол — соление овощей, грибов).



Многозначные слова
•Многозначные слова — слова, у которых есть два и более 
лексических значения.

•Обычно все значения многозначного слова связаны между 
собой по сходству или по смежности. Например, шляпка 
гриба или гвоздя называется так, потому что она похожа на 
шляпку — головной убор. 

•Важно отличать многозначные слова от омонимов: значения 
многозначных слов связаны по сходству или по смежности, а 
значения омонимов никак не связаны между собой. Пример 
омонимов: норка (зверек) — норка (небольшая уютная нора).



Шляпка . Сходство по внешнему 
виду.



                             Примеры 
• рука (часть тела — левая рука; почерк, творческая манера — рука 
мастера)

• красивый (внешне привлекательный — красивая девушка; 
интересный, эффектный, сложный для исполнения — красивое 
решение задачи, красивый гол; рассчитанный только на внешний 
эффект — это только красивые слова)

• крем (косметическое средство — крем для рук, кондитерское 
изделие — торт с шоколадным кремом).

      Обычно все значения многозначного слова связаны между 
собой по    сходству или по смежности. Например, шляпка гриба 
или гвоздя называется так, потому что она похожа на шляпку — 
головной убор. А гардеробом называется не только шкаф для 
одежды (в комнате стоит старинный гардероб), но и помещение 
для хранения одежды (сдать пальто в гардероб), а также сама 
одежда (обновить гардероб) — в данном случае значения слова 

связаны по смежности. 



норка

Норка-зверек норка- - жилище 



Омоформы

•Омоформы — слова, совпадающие в написании и звучании 
в некоторых их формах.

•У двух слов может совпасть написание и звучание, а 
грамматическая форма является различной. Лексическое 
значение этих слов остается разным. Такие слова 
называются морфологическими омонимами, или 
омоформами. Морфологическими омонимами могут быть 
слова разных частей речи.



Пример омоформ.

Прекрасен пушкинский стих!

Три девицы под окном
Пряли поздно вечерком.

«Кабы я была царица, —

Говорит одна девица, —

То на весь крещеный мир
Приготовила б я пир». 

Ветер  стих.



Омофоны

•Омофоны — Омофоны, фонетическая двусмысленность, 
фонетические омонимы (др. греч. ὁμόφωνος «созвучный, 
согласный»)  слова, которые звучат одинаково, но пишутся 
по разному и имеют разное значение. Примеры в русском 
языке: порог  порок  парок, луг  лук, плод  …не мой – немой; 
прут – пруд.



Примеры омофонов

лук Луг(лу[к])



Омографы

•Омографы в русском языке — слова одинакового написания, 
но различного произношения. В устной речи с ними всё ясно 
— говорящий при произношении слова интонацию делает на 
том слоге, на который падает ударение. В письменной речи 
часто ставят знак ударения, чтобы помочь читателю не 
ошибиться. Место ударения зависит от смыслового 
значения слова и определяется по контексту. В омографах 
без контекста нельзя определить, на какой слог ставить 
ударение. Не путайте омографы с омонимами, омофонами и 
омоформами. Например: белки –белки, мука – мука; замок – 
замок



Примеры омографов

белки белки



Паронимы

Паронимы (от греч. para «возле, рядом» + onyma «имя») — 
слова, схожие по звучанию, близкие по произношению, 
лексико-грамматической принадлежности и по родству 
корней, но имеющие разное значение. Паронимы в 
большинстве случаев относятся к одной части речи. 
Например: одеть и надеть, абонент и абонемент, мудреть и 
мудрить. Иногда паронимы также называют ложными 
братьями.



Обратимся к толковому словарю

омоним
•Перо-1.Роговое 
образование на коже птиц –
полый стерженек с 
пушистыми отростками по 
бокам.

•Перо-2.Стальная вогнутая 
пластинка с расщепленным 
концом для писания 
чернилами,тушью.

Многозначное слово
•Перо,-а, перья,-ев,ср.1.
Роговое образование на 
коже птиц-полый стерженек 
с пушистыми отростками по 
бокам.2.Плавник рыбы
(спец.)3.Зеленый лист лука 
и чеснока.



 МЫ  ОБСТАВИМ  ВСЕХ! 
(Реклама  салона  мебели)

Обставить  --
1. кого - что   чем.  Поставить что-нибудь  вокруг  
чего-нибудь    (Обставить трибуну  цветами)

2. что.  Завести  мебель,  обстановку  (обставить  
кабинет)

3. перен., что. Устроить,  создав  подходящие  условия.   
Хорошо  обставить юбилей.

4. кого-что. Обогнать,  опередить  кого-нибудь (  в 
работе,  в  какой-либо  деятельности)

5. кого.  То  же,   что  обыграть.(в  1  знач.)  (прост.)
6. кого-что. То  же,   что  обмануть (в  1 знач.)  (прост.)



1. Любил  студентов  засыпать  он,  видно, 
оттого,  что   те  любили  засыпать  на 
лекциях  его.                 

(С.Маршак)
2.  Я – под  синим  пологом  на холме  пологом.                                    

(В.Брюсов)
3. Сев в такси, спросила такса:
— За проезд какая такса? 

(Я. Козловский)            

           

 

Определите  тип  омонимов



Домашнее  задание. 
Выписать из  художественных  
текстов  по  2  предложения  с  
омонимами, синонимами,  
антонимами, паронимами  и  

объяснить их  роль. 


